

LA MARMIZADA

BIBLIOTECA PÚBLICA
PROVINCIAL
TARRAGONA

SEMENARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

Año I	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN 'JOVENTUT FEDERAL' Calle de Augusto, núm. 14	SE PUBLICA LOS SABADOS Tarragona 13 de Diciembre de 1902	PRECIOS DE SUSCRIPCION TRIMESTRE 1'50 pesetas. Anuncios y remitidos á precios convencionales.	N.º 49
-------	---	---	---	--------

TARRAGONINS:

Vos invitém á la manifestació pública que demá diumenge á las 10 y mitja del matí sortirá de Casa la Ciutat pera dirigirse al Passeig de Pí y Margall ahont se descobrirá la lápida, adquirida per subscripció popular, anunciado-ra del referit Passeig.

Los pobles que honran als morts ilustres s'honran á sí mateixos.

Tarragonins:

Honrém á Pí y Margall y'ns honrarem nosaltres.

La Comissió Organisadora.

Tarragona 13 de Desembre 1902.

Nuestro es el triunfo

¿Quién dudarlo puede? Un año há que murió el Maestro y las ideas federales continúan abriéndose paso triunfalmente. No obstante ser tan grande la pérdida del que fué Apóstol del federalismo, subsiste, á pesar de los esfuerzos y trabajos de zapa de los grupos unitarios el partido que acaudilló tan sabiamente el loco que, cuando en las grandes poblaciones de España se aclamaba al soldado que debía partir para Cuba á luchar infructuosamente contra el mambís ó el yanqui, con voz de profeta hablaba á los españoles diciéndoles: «No prosigas, pueblo; temerario es tu empeño. Concede á las Antillas la autonomía á que tienen derecho, como por derecho racional corresponde á todo individuo y á toda colectividad humana. No intentes medir tus fuerzas con el coloso del Norte de América que es su escuadra de acero y nuestros barcos de lance. «Subsiste, sí, el partido federal lleno de vida, con fé y juvenil entusiasmo en los corazones viejos y nobles energías y esperanzas halagüeñas en la generación que nace.

¿Por qué, muerto el Jefe, no desaparece el partido como ha desaparecido el progresista de Zorrilla y el posibilista de Castelár? Porque como el primero murió el espíritu de la revolución de fines del pasado siglo, y con el segundo se extinguió la fantasía que hipnotizaba á las muchedumbres y la elocuencia que sublevaba las masas populares, no dejando uno ni otro un Decálogo redentor como el que hace inmortal á Pi y Margall: el programa de 22 de Junio de 1894.

De alcanzar el poder el partido federal implantaría desde luego las reformas políticas, económicas y sociales que en aquél vienen consignadas. De instalarse en España la República unitaria seguiríamos como estamos: pagando los 40 y pico de millones á un clero que se impone á todo; sosteniendo la misma empleomanía que hace de la administración un campo de Agramante; perpetuando las clases pasivas; tolerando las demasías del caciquismo corruptor. Esto sucedería con la República unitaria. ¿Cómo no? si los republicanos unitarios, con todo y querer ser tan demócratas, admiten como buena la Constitución del 69, de la que únicamente reformarían el art. 33, constitución monárquica que autorizaría al Presidente de la República á cerrar Cortes, convocar nuevas, declarar la guerra ó concertar la paz con las demás naciones, poner en fin el veto á cuanto le plugiere, exactamente como hacen los reyes constitucionales.

Con la República federal gozaría cada municipio, cada región, de su autoridad peculiar. El poder central regiría únicamente aquellos intereses comunes á las regiones, no impidiendo que en cada una de éstas se hablase la lengua que le fuere propia, que se administrase sus fondos en la forma que más conveniente se creyese, y que desempeñasen los cargos públicos aquellas personas, hijas y conocedoras del país, que merecieran por su honradez y su ilustración la confianza de sus conciudadanos. La enseñanza gratuita y obligatoria se establecería por todas las poblaciones, haciendo que de cada aldea, de cada pueblo, de cada ciudad brotara un genio en el arte, un inventor en la industria, un sabio en la ciencia.

Con la muerte del gran Pi y Margall preconizaban los unitarios la disolución de nuestro partido; no creían que llegásemos á reunirnos en Asamblea; una vez vieron próxima la celebración de ésta, procuraron mandar á la misma íntimos que desvirtuasen la importancia y trascendencia de sus acuerdos. Con su malquerencia y todo vive y vivirá el partido federal porque contra todo evento no cejaremos de propagar la Autonomía democrática y la Federación republicana que durante medio siglo sustentó el ilustre repúblico, cuya muerte lloran hasta los adversarios.

Autonomía y República que han de hacer grandes las patrias chicas y han de achicar el orgullo y tiranía de las patrias grandes.

L. V. V.

Artículos del Maestro.

EL SISTEMA FEDERAL

Yerran los que dicen que nosotros pretendemos hacer de la federación un monopolio. Nosotros llamamos los españoles todos á establecerla y los españoles todos á regirla. Nosotros queremos que así el poder central como los poderes regionales sean obra de los ciudadanos todos sin distinción de partidos. Partidos continuará habiendo en la nación, y partidos en las regiones; pero no los de ahora. Habrá los que engendren el calor de las nuevas instituciones.

Tan lejos estamos de querer la federación solo para los federales, que estamos firmemente convencidos de que, si á los federales la redujéramos, nacería muerta. Es indispensable, á nuestro juicio, que concurran á la obra todos los hombres de buena voluntad y acendrado patriotismo, seguros de que no cabe por ningún otro sistema ni dar al genio y las aspiraciones de cada región alto y libre vuelo, ni hacer surgir de la tierra y del trabajo las muchas riquezas aún malogradas ó ocultas de que es posible que sean manantial fecundo.

No damos nosotros pauta alguna para el régimen de las regiones. Cada región podrá, según dijimos, constituirse así en lo político y lo económico como en lo religioso y lo jurídico según sus tendencias, sus aspiraciones, sus costumbres, sus intereses y su especial carácter. No le ponemos otra cortapisa que el respeto á los poderes de la nación y las demás regiones, á la libertad de los individuos y la autonomía de los municipios y á la república.

No hay hombres donde no son absolutamente libres el pensamiento y la conciencia. No es soberana la nación regida por poderes hereditarios. No hay vida nacional posible donde quepa sacrificar á los intereses parciales los comunes. Ha de ser la federación garantía suprema de la libertad, escudo de la república, dique contra las invasiones de los poderes regionales. Garantía suprema ha de ser también del orden cuando la región no baste con sus fuerzas á restablecerlo. No hay ni orden sin libertad ni libertad sin orden.

Las regiones tienen en cambio garantizada su autonomía, primero por las fuerzas que disponen, luego por el Senado, establecido principalmente para impedir la aprobación de leyes que en algo les menoscaben las funciones ó los derechos.

Libres y autónomas, son además las regiones un antemural contra esas dictaduras á que tanto propenden las repúblicas unitariamente regidas. Triunfante la dictadura en París lo fué bajo los dos Napoleones en toda Francia; triunfante en Madrid el año 1874 lo fué en todo España. Si la Nación hubiese estado ya federalmente constituida, en las regiones habría encontrado pronta é inevitable muerte. No han sido posibles las dictaduras ni en los Estados Unidos ni en Suiza.

¿Que la federación cuente con enemigos aún entre los republicanos! ¿Dónde se encontrará un sistema ni más lógico, ni más liberal, ni más flexible? La humanidad entera cabe unir y organizar por los vínculos federales. Lo que no ha sido aún posible ni por la espada de los emperadores ni por el báculo de los pontífices, lo será por nuestros racionales principios.

PÍ Y MARGALL.

El suplicio de los girondinos

Los girondinos fueron los federales de la Revolución francesa. El jacobinismo triunfante llevó á la guillotina á aquellos hombres abnegados, que contribuyeron como el que más á derribar las viejas instituciones. Si la tendencia federalista que los girondinos representaban se hubiese impuesto, con toda seguridad que los planes de Bonaparte habrían fracasado. Es la federación un antemural seguro que ofrece tenaz resistencia á las dictaduras y golpes de Estado, salvaguardando la República y la libertad.

Como recuerdo de admiración y respeto á los heroicos girondinos, publicamos á conti-

nuación un hermoso y conmovedor relato de su muerte.

«A las diez de la mañana los ejecutores entraron en la prisión para preparar las cabezas de los condenados á la guillotina, y para atar sus manos.

Los reos inclinaron sus frentes bajo las tijeras y tendieron sus brazos para que los maniatasen.

Geoussonné recogió un bucle de sus cabellos negros, y dándolos al abad Lambert, le suplicó le entregase á su mujer, de la cual le enseñó el retrato. «Decidle, añadió, que es todo lo que yo puedo enviarle de mis restos, pero que muero dirigiéndole todos mis pensamientos.»

Vergniaud sacó su reloj, escribió en el interior de sus tapas de oro con la punta de una hoja de acero algunas iniciales, y la fecha del 30 de Octubre y lo entregó á uno de los que le rodeaban, para que se lo llevase á una señorita, con quien tenía proyectado casarse. Y así, cada uno de los condenados á muerte, tuvo un nombre, una amistad, un amor, y un pesar, que dejaban conocer durante estos tristes momentos. Todos tuvieron alguna reliquia que enviar á los que dejaban sobre la tierra. La esperanza de una memoria en este mundo, es el último glazo que el agonizante retiene al dejar la vida.

Cuando todos los cabellos cayeron sobre las losas del calabozo, los ejecutores y los gendarmes hicieron salir en formación á los condenados hasta el patio de la prisión, en donde cinco carros esperaban su carga; subieron cuatro en cada carreta, excepto una que condujo á cinco. Numeroso público los rodeó y los siguió hasta el lugar del suplicio.

Al primer paso dado fuera de la prisión, los girondinos entonaron á una voz y como marcha fúnebre, la primera estrofa de *La Marsellesa*, apoyándose con una energía significativa, sobre estos versos de doble sentido,

*«Contre nous de la tyrannie
L'étendart sanglant est élevé!»*

Desde este momento dejaron de ocuparse de sí mismos, para no pensar más que en el ejemplo de muerte republicana que ellos querían dar al pueblo.

Su voz no se apagaba más que al final de cada estrofa, para volver más enérgica y más interesante, al primer verso de la estrofa siguiente.

Su marcha y su agonía no fueron más que un canto...

Llegados al pié del cadalso, se abrazaron todos en señal de comunión en la libertad durante la vida y á la hora de la muerte.

Después continuaron el canto fúnebre para animarse mutuamente en el suplicio y para enviar hasta el momento supremo al que ejecutaban, la voz de sus compañeros de muerte.

A ninguno se le vió desfallecer ni un solo instante. Sillery, con ironía, al subir sobre el tablado, saludó á derecha y á izquierda al pueblo, como agradeciéndole la gloria del suplicio.

A cada golpe de cuchilla, bajaba una voz. El coro iba disminuyendo al pié de la guillotina, hasta que se extinguió con Vergniaud, último ejecutado, que murió cantando *La Marsellesa*, cuyas notas sublimes fueron las últimas palabras de los girondinos.

¡Gloria á los hombres que empezaron su vida con discursos inmortales y la terminaron por un himno á la eternidad de la Revolución!»

Eléctra.

MISERABLE HUMANIDAD!

Al extremo de la calle, delante de una casa á medio construir, hay un grupo.

Se hoyen gritos desconsoladores de una mujer. Algunos pretenden detenerla de los propósitos á que le induce la desesperación.

Un hombre tendido con la cabeza ensangrentada, hay en medio de aquel grupo. Es un obrero que ha caído del andamio de aquella casa á medio construir. Aquella mujer con los cabellos en revolución, le llora, se desespera... Es su esposa.

Con una indemnización se pagará su vida, el desconsuelo y las lágrimas de la viuda, el porvenir, el ampero y el pan de sus hijos.

Con una escasa cantidad se cura la herida perpétua de los desgraciados huérfanos de la que fué esposa, se paga un hijo, un padre, un esposo.

La muerte encontrada por el desventurado obrero en la lucha por la existencia tiene precio. Lo sabe de antemano: su vida está valorada.

Hay dinero y esto basta para pagar la vida del que todo lo produce y moviliza.

Así lo manifiestan los sentimientos humanos, cuando se les impone por la ley.

Así lo crea la humanidad de los hombres. ¡Miserable humanidad!

J. SORONELLAS LLAGOSTERA.

EL ANDAMIO

En el tablón, sustento de su vida y amenaza perpétua de su muerte, la blusa por el aire sacudida igual que su existencia por la suerte, y alegre, joven con el alma llena de esperanzas y amor, suda y se afana entonando un cantar, que al cielo sube envuelto en ancha nube, de cal, que dora el sol de la mañana. Un día y otro, desde aquellos años que son tan cortos y huyen tan de prisa en que no tienen voz los desengaños y en que saben las lágrimas á risa, fué el andamio más querido.

El aprendiz que á él sube ya vencido, ya es un hombre de obrero consagrado; allí el bautismo del trabajo se halla como está el del soldado en el sangriento horror de la batalla.

Hasta él llegó por fin; con él unida su historia entera marcha; aquel madero es toda su fortuna, el compañero constante de las luchas de su vida.

Firme sobre él, emprende su tarea; la blanca blusa en el espacio ondea; tras un combate formidable y duro cede el tapial del músculo al empuje y, oscilando en el muro

el hombre canta y el tablado cruje. Canta, pero tal vez en sus canciones hay vibraciones de clarín de guerra, ecos sordos de ahogadas maldiciones contra los poderes de la tierra.

Tal vez al contemplar desde la altura de aquella tabla rota é insegura, la multitud que goza y se divierte, siente brotar del fondo de su pecho apetitos de muerte

y oleadas de rabia y de despecho. Tal vez puede pensar que en la morada, donde dejó pedazos de su vida,

por él, piedra tras piedra, levantada por él, golpe tras golpe, contruida, habitará el burgués, el caballero que tiene por insulto y por ultraje el que roce la blusa del obrero

el satinado paño de su traje. Tal vez lo piense y al pensarlo cante, haciendo á el cantar grito de guerra y queriendo decir con arrogante voz á los poderosos de la tierra:

¡Desde esta humilde tabla, os desafío!
¡Miradme bien. Vuestro edificio es mío; mío, desde el remate hasta la planta; mío, por que mi mano lo construye; y esta mano, es la mano que levanta, pero es también la mano que destruye!

JOAQUIN DICENTA.

I CRIT DE JUSTICIA I

Si'ls nostres avis alsessin son cap, de la tomba'hont jehuen, y als enfermellats vejessin transformant la Patria en llot.

¡Ay d'ells, y l'orgull que gastan esgrimint com arma innoble; trepitjant los drets del poble, y afrontantlo als ulls del mon!

¡Ay d'ells! Si aquells bons patricis poguessin torná á la vida; prou los abusos y vicis pagarian, per malvats.

Puig son amor á la terra, per aquells corchs rossegada; faria'ls fós aplicada la justicia... popular!

MR. JEAN ESPILL.

CARTA ABIERTA

A nuestros queridos correligionarios en el seno del Ayuntamiento.

Ya hace un año que el varón ilustre, el apóstol del federalismo, el amigo de los pobres, el más grande defensor de la nacionalidad española, modelo de bondad, de consecuencia y de honradez, cerró los ojos a la luz, desapareció del mundo de los vivos y fué a aumentar el contingente de los muertos. Durante el tiempo desde su muerte transcurrido, los pueblos puramente liberales han honrado la memoria de don Francisco Pi y Margall dando a plazas ó a calles el nombre de tan ilustre varón, honrado entre los honrados.

Siendo ee Riudecols una de las villas que cuentan con más adeptos los ideales democráticos, y contando el partido republicano con mayoría dentro del Ayuntamiento, los que suscriben ruegan á Vds., señores concejales republicanos, propongan á la corporación de la cual forman parte:

1.º Dar el nombre de don Francisco Pi y Margall á una de las calles de nuestra villa.
2.º Que la colocación de las lápidas anunciadoras de dicha calle, sea lo más pronto posible.

3.º Si la proposición, como es de esperar, es aprobada en sesión ordinaria ó extraordinaria, comunicarlo al presidente del Comité Republicano.

4.º Que lo mismo se haga con unos días de anticipación para la inauguración de dichas lápidas.

Honremos la memoria del gran tribuno, del gran Maestro, ya que honrándole quemamos incienso á la verdad, al bien, á la luz...

Esperando, pues, señores concejales republicanos, serán estimadas nuestras justas peticiones en lo que valen, despídense de Vds. sus amigos y correligionarios.

Venerando Solanellas.—Ramón Cabré.—Pedro Abelló.—Pedro Solanellas.—Salvador Ciurana.—Amadeo Cabré.—Jaime Solanellas.—José Mestre.—Pedro Cabré.—Antonio Guri.—Juan Cabré.

Riudecols 8 de Diciembre de 1902.

Sueltos y noticias

La manifestación de mañana

Saldrá de las Casas Consistoriales dirigiéndose al Paseo de Pi y Margall, pasando por las calles de San Fructuoso, Rambla de San Carlos, calle del Conde de Rius, Rambla de San Juan y Rambla de Castelar.

Una vez llegada la manifestación á dicho Paseo, elocuentes oradores dirigirán la palabra al pueblo, enalteciendo los méritos y virtudes del gran patriota Pi y Margall. Acto seguido el señor Alcalde procederá á descubrir la lápida, mientras las masas corales entonan «La Marsellesa».

El acto será solemne y revestirá excepcional importancia. Asistirán entre otras muchas entidades, una comisión del Ayuntamiento; la «Jovenut federal» con su bandera; el «Centro Federal» llevando también su bandera correspondiente; las sociedades corales «El Ancora», «La Tarraconense» y «La Ilustración Obrera», con sus respectivos estandartes. Los federales de los pueblos comarcanos enviarán nutridas comisiones.

Mañana demostrará el pueblo de Tarragona que admira á los grandes hombres y sabe rendirles el tributo merecido.

Tenemos la completa seguridad de que la manifestación resultará tan seria como numerosa.

Damos las más cumplidas gracias á cuantos colegas se han ocupado de nuestro número extraordinario dedicado á Pi y Margall, dirigiéndonos frases de simpatía y alabanza.

Trasladamos los aplausos de que ha sido objeto LA AVANZADA á los queridos amigos que en el mencionado número colaboraron.

La compañía de zarzuela que actúa en el Teatro Principal, se vé favorecida todas las noches por numerosa concurrencia.

Las tiples señoras Valdés y Pinós y el señor Bergés, son objeto de merecidos aplausos.

Mañana tendrá lugar en el Centro Federal, un brillante baile extraordinario á toda orquesta, que promete verse concurridísimo.

El baile celebrado el pasado domingo, alcanzó gran éxito, presentando los salones del Centro singular animación hasta muy entrada la madrugada.

Es seguro que á la reunión familiar de mañana, asistirán gran número de bellas y elegantes señoritas, deseosas de solaz y esparcimiento.

La orquesta la compondrán reputados profesores de esta ciudad.

Hemos recibido una carta de nuestro distinguido amigo y correligionario don Alfonso Fabregat, defendiéndose de los cargos que le dirige nuestro colega local *La Justicia*, en su último número.

En resumen, dice el señor Fabregat que no quiere ni puede contender con personas con las cuales hasta aquí le había unido sincera amistad, pues ello le sería altamente doloroso.

Nosotros lamentamos profundamente estas divergencias entre correligionarios, no queriendo intervenir en estas cuestiones sino para aconsejar concordia y armonía.

Anteayer salió de esta capital para Palma de Mallorca, el gobernador civil dimisionario don Bernardo Amer.

Durante el tiempo que ha desempeñado su cargo, ha sabido captarse numerosas amistades y sinceras simpatías.

En general es digna de aplauso y encomio la gestión del señor Amer, sobre todo en lo que concierne á la persecución del funesto vicio del juego.

Difícilmente se podrá hacer de los que le sucedan, como tampoco puede hacerse de los que le han precedido, un elogio tan merecido como el que han tributado á don Bernardo Amer, todas las personas honradas, sin distinción de clases ni partidos.

Los gobiernos de provincia, no son otra cosa que delegaciones del ominoso centralismo que oprime la nación y la pone á merced de oligarquias corruptoras.

En todo caso son los gobernadores civiles un instrumento del funesto régimen vigente. Pero aún así, cabe una justa distinción á favor de los hombres rectos, probos y caballerosos, cualidades que hemos reconocido varias veces y reconocemos una vez más en el señor Amer.

Dicho señor ha tenido la atención de remitirnos un cortés B. L. M. de despedida. Agradecemos la deferencia y le deseamos buen viaje.

El miércoles falleció en esta ciudad la apreciable señora doña Rosario Fortuny, madre de nuestro estimado amigo y correligionario don Domingo Coll.

Reciba el amigo Coll y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

El Ayuntamiento, en sesión del miércoles, acordó nombrar una Comisión de su seno, para que asista en representación del mismo, mañana domingo, al acto de descubrir la lápida que anuncia el paseo de Pi y Margall.

Dicha Comisión la forman el Alcalde señor Pallarés, el teniente de Alcalde señor Masdeu, y los concejales señores Llauredó, Cuchi, (R.) y Panasachs.

Encuéntrense enfermos aunque por fortuna no de gravedad nuestros estimados amigos y correligionarios don Ramón Dalmau y don José Miquel, Vocales de la Junta Administrativa del Centro federal.

Deseamos á tan queridos amigos un pronto y total restablecimiento.

Esta noche tendrá lugar en el «Centre Catalá», junta general extraordinaria para tratar de la modificación del reglamento.

Ha reaparecido en San Feliu de Llobregat, el valiente semanario *El Llobregat Federal*, del que es propietario y director nuestro estimado amigo y colaborador de LA AVANZADA, don Ramón de P. Martorell.

El primer número está dedicado por entero á la memoria de nuestro malogrado Maestro don Francisco Pi y Margall.

Celebramos la reaparición de nuestro antiguo colega y le deseamos larga y próspera vida.

Dos obreros de Córdoba que se hallaban sin trabajo, salieron á cazar para ver si por

aquel medio ganaban algo ó daban de comer á sus familias. Al llegar á un punto que se llama Campo bajo, dos civiles les pidieron los documentos que indica la ley de caza, y como los llevaban en regla, no pudieron meterles mano por ese lado. Mas no satisfechos en no poder pegar alguna paliza á alguien, puesto que aquel día se habían levantado dispuestos á ello, dijeron á los cazadores que se retiraran porque aquella propiedad estaba acotada. Como los improvisados cazadores sabían que aquello no era verdad, replicaron á los guardias que estaban equivocados. ¡Qué más quisieron ellos! detuvieron á los cazadores y se los llevaron al destacamento, donde recibieron tan grande paliza que no podían moverse. Cuando pudieron andar se les soltó, y al llegar á Córdoba se presentaron á la casa de socorro para que se les reconociera y se les curara, pasándose denuncia del hecho á la autoridad. Hasta ahora na, ó mejor la paliza fenomenal. Los delincuentes campan por sus respetos.

Los elementos clericales de esta ciudad están de enhorabuena.

Apenas concluido, ha sido ya apedreado el adorno que rodea la lápida construida por suscripción popular y que se ha colocado en el Paseo de Pi y Margall.

Los letreros anunciadores de dicha vía, fueron también tiempo atrás objeto de los furores salvajes de unos cuantos seminaristas mal nacidos, que horraron las letras del nombre honradísimo y sin mácula del inmortal Maestro.

¿Es que hay quién se ha propuesto provocar á los libre pensadores, demócratas y federales tarraconenses?

Pues quizá lo consiga.

Es indigna y cobarde la conducta de esos miserables que aprovechan la oscuridad para desahogar sus pasiones, y sus odios impotentes.

Sean los que realizan estas salvajadas que á los federalistas de esta ciudad se nos va acabando ya la paciencia, y nada tendrá de extraño que el día menos pensado contestemos merecida y cumplidamente á sus provocaciones.

Si la magnífica lápida recientemente colocada en el Paseo de Pi y Margall sufre deterioro, lo sufrirán también algunas otras cosas.

Las costillas de ciertos sujetos, responden de la lápida mencionada.

Llegado el caso tendremos presente aquello de «ojo por ojo, y diente por diente.»

Ayer falleció la señora doña Dorotea Soriano Garcia, cariñosa madre de nuestro buen amigo y correligionario don Rafael Casas.

Sentimos en el alma la muerte de tan virtuosa señora, enviando nuestro pésame á nuestro amigo y demás familia.

Mayor es cada día el entusiasmo que despierta entre los industriales y fabricantes españoles la idea de obsequiar al doctor Quirino Costa, con una exhibición de productos nacionales, iniciada por la «Revista Comercial Hispano-Americana».

En esta provincia son muchos los industriales que han mandado sus productos.

Los industriales de esta ciudad que quieran tomar parte en dicha exposición pueden dirigirse á nuestro amigo don Juan Caballé.

Por exceso de original y con objeto de dar cabida á la alocución que en la primera plana insertamos, dejamos de publicar la reseña de las sesiones de la Asamblea federal celebrada en Madrid.

Lo haremos en nuestro próximo número.

El martes fué enterrada la señora madre de nuestro particular amigo don Juan Punsoda, dueño del acreditado Café del Centro.

Dicho acto vióse concurridísimo, en prueba de las muchas simpatías de que la familia Punsoda goza en esta capital.

Está visto que las reuniones y Asambleas que celebran los herejes no pueden acabar en paz.

Y no tiene nada de extraño, porque el espíritu maligno posee los cuerpos y las almas de los que no comulgan en la religión católica, apostólica y romana.

Una prueba más que confirma lo expuesto, la tenemos en la Asamblea Federal recientemente celebrada en Madrid. Hubo escandalosas monumentales y tumultuosas indescriptibles... según la *veraz é imparcial* prensa periódica.

En cambio, los católicos ofrecen á cada momento ejemplos de prudencia, cordura, resignación y fraternidad.

Y quién dijere lo contrario, miente. Véanse, sino, algunos botones que pueden servir de muestra:

Pedrea al obispo de Tarazona por todos los vecinos de un pueblo capitaneados por el alcalde.

Sublevación de las Hijas de María de Villarreal contra el arcipreste, que para defenderse de los arañazos de sus siervas, tiene que repartir cristiana y caritativamente unos cuantos bofetones.

Tiros y puñaladas entre varios vecinos del mismo católico pueblo al subir á un coche del tranvía de Onda.

Motín en un pueblo de Galicia porque los fieles piden al cura que abra la puerta de la iglesia y este se niega, resultando tres imágenes quemadas.

Et sic de ceteris.

Esperamos que el periodista de alquiler que dirige el órgano ultramontano, aprovechará las anteriores noticias para escribir algunos *tijeretazos*, cantando las excelencias de nuestra sacrosanta religión.

Hemos tenido la satisfacción de saludar en nuestra redacción al consecuente republicano de Calella don Felipe Aldebó.

Hace bastantes semanas que no recibimos «El Ampurdanés» de Figueras.

¿Podríamos saber de quién es la culpa?

LA AVANZADA se vende en los puntos siguientes:

Kioscos de J. Munté, Rambla San Carlos, frente al café La Unión y Rambla San Juan (frente á la calle Conde de Rius).

En Reus, librería de Pedro Tost, Arrabal de Jesús.

En Barcelona, Kioscos «El Sol».

Sección oficial

Comité Republicano Federal

Para satisfacción de todos cuantos individuos se suscribieron á la suscripción popular para adquirir una lápida anunciadora del Paseo de «Pi y Margall», y del pueblo en general, tenemos la satisfacción de rendir cuentas de los ingresos y gastos, cuyos justificantes están de manifiesto en la Secretaría de este Comité.

La suscripción popular dió pesetas. 147'15
Importa la lápida y su construcción, pesetas. 162'50

Déficit, pesetas 15'35

Este déficit lo ha satisfecho la Junta Administrativa del Centro Federal.

El Comité aprovecha esta ocasión para dar las gracias á cuantos concurrieron con su óbolo á la perpetuación de la memoria del venerable Maestro y honrado político.

Tarragona 10 de Diciembre de 1902.—P. el C.—*El Secretario*, E. Fortuny Gibert.—V.º B.º—*El Presidente*, F. Carreté.

Papel de fumar

Clown

DESPACHOS EN TARRAGONA
Estancos calle de la Unión, núm. 21 y Apodaca núm. 21.

Venta

Se hace saber á los cosecheros y tratantes de aceite, que hay para vender dos buenos depósitos para aceite, de construcción reciente, que tienen de cabida 200 cuartanes cada uno.

Darán razón: *Calle Mercería núm. 10*

AVISO

En el kiosco de J. Munté he hijos se necesitan muchachos para la venta de periódicos.

SECCION DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

DE

Francisco Llauradó

Especialidad en el corte de cabello y la barba. Servicio á domicilio. Abonos

AFODACA, S.—TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semaral

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cette y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

Calle de Misericordia 3, Tarragona.—Teléfono n.º 45

LA BATERIA

DE JUAN ESTIL-LES

Establecimiento de vinos y aguardientes

Rambla de S. Juan n.º 39

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

Todo á precios sumamente económicos. Especialidad en el servicio á domicilio.

Se sirve cerveza de primera calidad.

Rambla de San Juan, n.º 39. Tarragona

Historia de España en el Siglo XIX

POR

D. Francisco Pi y Margall y D. Francisco Pi y Arsuaga

Precio UN real cuaderno

Se inscribe en los kioscos de J. Munté é hijos.—Rambla de San Carlos y Rambla de San Juan (frente á la calle Conde de Rius.)

Obras

A 3 REALES TOMO

- J. Rizal.—Noli me tângere.
- P. Kropotkin.—La Conquista del pan.
- Idem.—Palabras de un rebelde.
- E. Zola.—Teresa Raquin.
- Idem.—Nantas.
- Idem.—El mandato de la muerte.
- Victor Hugo.—Nuestra Señora de París (2. tomos).
- Idem.—Los trabajadores del mas. (2 tomos)
- Idem.—Noventa y tres. (2 tomos).
- Blasco Ibáñez.—Arroz y tartana.
- Idem.—Sebastián Roch. (La educación jesuítica).
- B. Ibáñez.—Flor de Mayo.
- L. Tolstoy.—Amor y Libertad.
- Idem.—La esclavitud.
- Idem.—Resurrección, (2 tomos).
- Idem.—La guerra y la Paz, (3 tomos).
- Idem.—Ana Karenine, (2 tomos).
- Idem.—Amo y Criado.
- Idem.—Placeres Viciosos.
- Voltaire.—Diccionario filosófico, (6 tomos).
- Máximo Gorki.—Los Yagamundos.
- Eliseo Réclus.—Evolución y revolución.
- S. Faure.—El olor universal. (2 tomos).
- Octavio Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
- Guy Maupasant.—La Mancebía.
- H. Sudermann.—El Camino de los gatos.
- V. Rydberg.—Singoala.
- R. Soriano.—El Triunfo de Don Carlos.
- C. R. Darwin.—El Origen del Hombre.

A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
- Idem.—Dialogos y artículos.
- Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.
- Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.

COGNAC MOULETTE

4 estrellas

20 AÑOS DEPOSITADO EN TARRAGONA

(garantizado)

PESETAS 6 LA BOTELLA

Gran Café de las Siete Puertas

Plaza O'zaga n.º 10.—Tarragona

(Teléfono n.º 15.)

Colegio modelo

En San Feliu de Llobregat (Barcelona) desde hace más de veinte años se halla instalado el Colegio Modelo Escuela Politécnica Comercial que, sin libros de texto y con profesores extranjeros enseñan las lenguas nativas y con idóneos titulares, se explica la carrera mercantil oficial, si así se desea, la práctica para que resulten verdaderos comerciantes.

Además de esto se cursan la primera enseñanza en todo sus grados, el Bachillerato, el Magisterio y la de Música, radicando todas las dependencias del colegio en medio de una vastísima extensión agrícola, cuyos jardines, huertas y paseos sirven para solazarse al muchacho y oxigenarle conveniente. Para más detalles dirigirse á don Ramón de P. Martorell en el colegio indicado.

Casa de Comida de Agustín Cid

Calle del Rosario.—Santa Bárbara, (Tarragona)

En este establecimiento encontrarán los viajeros todo género de comodidades á la par que la mayor economía. Servicio esmerado. Departamentos especiales para todos los enfermos de la vista.

Santa Bárbara, (Tarragona)

La Joya del Centro

DE

JOSE RIOLA

22, Rambla de Castelar, 22

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva.

SE SIRVE A DOMICILIO

Rambla de Castelar, 22.—TARRAGONA.

VENTAS

AVISO

Se hace saber á los poseedores y titulares de acciones que para recibir los dividendos correspondientes para el ejercicio de 1902, es necesario que presenten en el momento de la repartición los títulos de las acciones que les corresponden, en el lugar y en el día que se indica en el presente anuncio.

En el caso de que los títulos de las acciones no estén en posesión de los interesados, se les ruega que se dirijan al Sr. Secretario de la Compañía para que les entregue los títulos que les corresponden.

El Sr. Secretario de la Compañía es Sr. Juan de Dios.

El Sr. Secretario de la Compañía es Sr. Juan de Dios.

El martes próximo se celebrará en el salón de actos de esta Compañía la reunión ordinaria de los accionistas para el ejercicio de 1902. En esta reunión se tratará de los asuntos que corresponden a la reunión ordinaria de accionistas, y se dará cuenta de la gestión de la Compañía durante el ejercicio anterior.

Los accionistas que deseen asistir a esta reunión deben presentarse en el lugar y en el día que se indica en el presente anuncio, con los títulos de las acciones que les corresponden.

En el caso de que los títulos de las acciones no estén en posesión de los interesados, se les ruega que se dirijan al Sr. Secretario de la Compañía para que les entregue los títulos que les corresponden.

El Sr. Secretario de la Compañía es Sr. Juan de Dios.

La Compañía de Seguros que se funda en el día 1.º de Enero de 1903, tiene el honor de anunciar que para el día 1.º de Enero de 1903, se ha constituido la Compañía de Seguros que se funda en el día 1.º de Enero de 1903, y que para el día 1.º de Enero de 1903, se ha constituido la Compañía de Seguros que se funda en el día 1.º de Enero de 1903.

Los interesados en esta Compañía de Seguros deben dirigirse al Sr. Secretario de la Compañía para que les entregue los títulos que les corresponden.

El Sr. Secretario de la Compañía es Sr. Juan de Dios.

La Compañía de Seguros que se funda en el día 1.º de Enero de 1903, tiene el honor de anunciar que para el día 1.º de Enero de 1903, se ha constituido la Compañía de Seguros que se funda en el día 1.º de Enero de 1903, y que para el día 1.º de Enero de 1903, se ha constituido la Compañía de Seguros que se funda en el día 1.º de Enero de 1903.

Los interesados en esta Compañía de Seguros deben dirigirse al Sr. Secretario de la Compañía para que les entregue los títulos que les corresponden.

El Sr. Secretario de la Compañía es Sr. Juan de Dios.